

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X

Suscripción:

Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 4 DE JUNIO DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —n.º 10.

N.º 8945

Vida en la doctrina

Hace algún tiempo apareció en estas columnas un artículo de mi amigo Luis de Zulueta, bajo el título de «Vida, no doctrina». El cronista tuvo entonces la intención y el deseo de poner un comentario á tales palabras. Pasó la ocasión y el cronista habló de otra cosa: de una de esas cosas que el cronista escribe creyendo que interesan á todos y que, regularmente, sólo á él preocupan.

Hoy, el cronista recibe una carta de Luis de Zulueta, que dice: «Nos faltan ideas. Estamos embruteciendo á las gentes á fuerza de mítins y gritos. Y la gente se va hartando. Sobra agitación. Necesitamos precisamente lo que convierte la agitación en acción: una idea. Necesitamos doctrina: pero en la doctrina, necesitamos no un soplo, sino un vendaval de vida. ¿Qué es una vida sin doctrina? ¿Qué es una doctrina sin vida?»

Este es todo el secreto de nuestra agitación, esta es quizá la idea que, lleno de desconsuelo y de virtud invoca Luis de Zulueta. Solidaridad Catalana fué una idea tan compleja, tan difícil, que muchas frentes se han erguido desesperadas ó rebeldes, por no comprenderla. A solidaridad la salvó y la engrandeció el contenido de vida que habla en su doctrina: aquella energía de fé, aquel aliento de esperanza, aquella ciencia tan viva de realidad, aquello que Spencer llamó un día refiriéndose á situaciones hermanas, *virtud liberal*. Solidaridad fué grande un solo momento: el momento en que la vida de la doctrina dió al pueblo valor para imponerse. Pero Cataluña quiere encerrarse en Barcelona, y el cronista ya ha hablado en otras ocasiones de Barcelona, como una de las poblaciones menos catalanas de Cataluña, más españolas de España. Y esta consideración, le redime de otras conclusiones que pudiera sentar.

España es un pueblo niño que

anduvo con malos andadores, antes de que hubiera de ponerse á andar. Cayó cien veces esteváronsele las piernecitas, y pareció viejo cuando era niño. Es aquel niño que un día vimos con los brazos caídos y la frente torva, con las piernas débiles, pasando enfermizo por las páginas de Anatole France. España es un pueblo niño, y como niño, tiene instintos por hábitos, sentimientos por ideas. Estudiémosle y veremos como nada de lo que interesa á Europa como idea-fuerza, le preocupa á él: la Reforma agita á Europa, sin llegar á España; la Revolución, transforma el ser de todas las naciones, menos el ser de la nación española. Esta, conquista, para ir contra sus colonias; cuando parece liberalizarse, se embrutece; cuando mantiene su independencia, levanta para siempre su esclavitud. Y es que no es la inteligencia, sino el corazón el que regula, el que dirige sus actos.

No ha de ser Locke: ha de ser Rousseau nuestro maestro. El secreto-hipócrita de la política está en agitar al pueblo, en darle vida sin doctrina: en causarle fiebre; esta táctica la viene siguiendo Lerroux con bastante provecho personal. El secreto-verdad de la política está hinchando de vida la doctrina, en darle realidad, en acomodarla al tiempo para que este pueda transformarse; esta ha de ser nuestra táctica. No es otra la táctica que ha decidido el triunfo de los liberales ingleses: no es otro el sistema que empleó Rousseau para hacer de Emilio un hombre.

¿Estridencias para esta manifestación política? Sí. Un grito enardece un corazón. Y nosotros necesitamos de los gritos porque el niño que tenemos en los brazos quiere dormir para siempre. Hasta hoy le hemos puesto en la puerta, para despertarle, aquella música que Montaigne situaba en la alcoba de su hijo para que este despertara y sonriera. Pero España no quiere oír. No sólo hay que encauzar, por lo tanto, sus sentimientos, sino que hay

que despertarlos, hay que moverlos. El cronista habló de Zulueta hace unos días, como evocador y como creador de sentimientos Zulueta, no como realidad, sino como símbolo, puede dejar en el poso del alma aquella inquietud que nos mueve los brazos, que prende lágrimas en los ojos, que rebrinca en los labios queriendo murmurar una palabra.

Hemos de bajar al pueblo; hemos de llorar con él. Hemos de ser sinceros: hemos de ser buenos. Hemos de decir mucho y sentir mucho lo que decimos. Hemos de orientarnos nosotros, para poder orientar.

...Estas palabras escritas en Barcelona, al vuelo, en una mesa de café, frente á la Rambla, pudieran servir de introito á sucesivos artículos que el cronista en su casa, en la ciudad quieta, escribirá pacientemente, atentamente, reflexivamente.

MARCELINO DOMINGO.

(De *La Publicidad* de Barcelona)

ASI HABLABA CANALEJAS

La última tregua

«Entristece, apena recorrer la interminable serie en que, con escaso método por cierto, se agrupan en el presupuesto de gastos las cifras que detienen la extensión y alcance de las funciones del Estado en nuestro país. Gastando más de 900 millones, suma, para nuestra modestia, excesiva, tenemos, sin embargo, desatendidos los primordiales fines sociales; sólo aparece el Estado en sus expresiones de majestad é imperio, fuerza pública y mantenimiento de una burocracia, verdadero marco sin cuadro, legión de funcionarios que, para justificar su existencia, ya que no cumplan funciones creadoras, han de ejercitarse en suscitar dificultades á toda espontaneidad social. No es fácil ni aún posible, suprimir todo el peso muerto, toda la masa inerte de nuestra máquina administrativa, ni cabe desconocer, sino por ignorancia ó malicia indisculpables, que en el Presupuesto están forzosamente recogidas las consecuencias de errores y desdichas, cuyas huellas sólo puede borrar la acción del tiempo; pero pasan los meses, succédense los años, sin que por parte alguna aparezca ni aún la tentativa de remedio. Ya van sonando á burla en los oídos del país tantas incumplidas promesas de «reforma administrativa, reorganización de servicios, etcétera como tenía el deber de realizar

el partido liberal por virtud de públicos y solemnes compromisos; la tardanza en combatir por el bien acrecienta el vigor y aumentará la resistencia del mal.

Por consecuencia, el partido liberal —digámoslo claramente, sin rodeos, sin eufemismos— tiene, á nuestro juicio, que acoger una orientación «socialista»; y si el vocablo asusta ó ofende á espíritus educados en otras escuelas económicas ó jurídicas, lo sustituiremos con el que se quiera, pero manteniendo íntegro nuestro pensamiento.

El socialismo no es solo una doctrina, un sistema, un procedimiento, sino todo esto y mucho más: es una civilización.

España se ha dicho que puede y debe confiar en una revolución reformadora y profunda desde que el rey entre en mayor edad; esa es la última tregua de otorga á sus gobernantes. Confía el país en que se le gobernará, no cifrando el monarca su actividad en lucir corona y cetro, presenciar desde el trono el desfile ceremonioso del elemento oficial y palatino, y leer, cuando el caso llegue, el obligado y rutinario discurso de la Corona; la actividad provechosa del monarca consiste en participar del Gobierno, sentando á su diestra á la Nación. Es preciso que los que encarnen la monarquía acaloren en su espíritu el sentimiento augusto del dolor que aflige á la Pátria, rompan el cerco que le estorba respirar el aire y tomar el sol de la opinión, abriendo de par en par las puertas del alcázar de piedra y convirtiéndole en casa de cristal, para que el pueblo vea lo que pasa dentro y sus moradores lo que pasa fuera; inquieten y mediten por sí mismos lo que el pueblo pide y necesita, miren más á la responsabilidad de la Historia que á la responsabilidad de la Constitución; no ahorren ni su caudal ni su sangre, si fuera necesario, en defensa de la Patria, porque la Patria no es suya, sino ellos de la Patria; sirvan, en su función de magistrados, á la única soberanía eterna y permanente...

Así hablaba D. José Canalejas y Méndez el día 8 de diciembre del año 1901 en la Revista *Nuestro Tiempo*, y bajo el mismo epígrafe de «La última tregua», que hemos puesto á este editorial; hoy día D. José Canalejas y Méndez es presidente del Consejo de ministros, y su persona corre graves peligros por viajar en el mismo automóvil que sirvió á Maura.

La última tregua se ha convertido en un plazo de diez años, durante los cuales hemos aumentado nuestro Presupuesto de gastos en 136 millones de pesetas; hemos visto desfilar negocios á cual más escandalosos; hemos asistido al espectáculo de ver cómo los buques desatracaban de nuestras costas abarrotados de carne blanca, martirizada por el hambre y la miseria; hemos sufrido la guerra del Rif, con su fúnebre cortejo de cinco ó seis barrancos del Lobo y los fusilamientos de Barcelona, y hoy mismo Canalejas pretende aumentar en 80 millones más

nu-ros gastos, y podemos presenciar las actuales reuniones del Consejo de Estado, en las que se deslizan sospechas y se discuten proposiciones que constituyen todo un estudio acerca de la ética política de nuestros gobernantes.

Hoy está al frente del Gobierno el firmante de "La última tregua", "ni los alcázares de piedra", de que nos hablaba han abierto sus puertas, ni sus moradores se dignan descender del Olimpo para inquirir y meditar lo que el pueblo pide y necesita.

Entonces, como ahora, los Poderes públicos, sin excepción alguna, viven en huelga permanente, según decía otro colaborador de *Nuestro Tiempo* el Sr. Silvela. Entonces, como ahora, los habitantes en alcázares no se preocupan de otra cosa que de ser enemigos de las doctrinas de maíthus y dar al cuerpo todos los gustos apetecibles, y entonces, como ahora, los gobernantes no tienen otro empeño que suprimir las voces de angustia que el pueblo lanza de cuando en cuando.

Entonces el Sr. Canalejas afirmaba que el partido liberal tenía que acoger sin miedo, una orientación hacia el socialismo; hoy un Gobierno canalejista procesa al leader de esas mismas doctrinas. Entonces el Sr. Canalejas declaraba que 900 millones de gastos eran muchos millones para el esquilado pueblo español; hoy, aquel hombre proyecta que ese mismo pueblo pague 216 sobre los 900 que antes consideraba como excesivos.

Si en aquellos días de "La última tregua", el Sr. Canalejas estimaba como una burla toda promesa de reorganización, ¿qué constituirán hoy las mismas promesas, cuando han pasado diez años de continuo retroceso? Son éstas lecciones del tiempo y de los hombres, que el pueblo comienza a aprovechar; "la última tregua", hace años que la hemos dado por terminada.

¡SERÍA EL COLMO!

¿Barroso, presidente?

Suponemos que la noticia será un ardid del propio interesado, ó una bromita de algún "cariñoso" amigo; pero, sea lo que sea, nos resulta intolerable hasta la hipótesis de tal presidencia.

El Sr. Barroso no puede presidir las Cortes, travando su acta protestada, teniéndole á informe en el Supremo y habiendo de ser extensa y violentamente discutida en el Congreso.

El Sr. Barroso derrotado en la capital cordobesa por los republicanos, no puede ocupar el sitio que á Romanones se niega por haber sido derrotado por los republicanos madrileños.

El Sr. Barroso, aunque sobrado de anchura, no tiene la altura necesaria para ocupar un sillón que conduce á la presidencia del Consejo de ministros.

¡Sería de ver al diputado por Alcazarceja convertido en jefe del partido liberal!

El Sr. Barroso no puede traer un día de luto á la Nación, como seguramente lo traería aceptando la presidencia de las Cortes, pues Córdoba entera se sublevaría, no queriendo admitir que el que ella derrotó en las elecciones y se valió de amaños en los pueblos para conseguir su acta ocupase el más alto y puro de los cargos parlamentarios por elección.

Y no decimos más, porque suponemos que la tal especie lanzada ha sido un "globo de ensayo", ó una mijita de "choteo" democrático.

Y, cuidada que, del modo y manera que estas Cortes se han elegido, lo

mismo podría presidirlas el cacique de Guadalajara que el cacicón de Córdoba!

Pero aún nos parece más político Romanones que Barroso.

Y si este lo siente, que se queje á su padrino Montero Ríos ó á su cuñado Sánchez Guerra, ó en último término, hasta al "Ratón Pelao".

A nosotros nos es indiferente.

Un ministro trata de sostener sus derechos para el nombramiento de altos cargos.

Si por ello se hace una crisis el ministro lo seguirá siendo el saliente y no el que lo reemplace.

Contratiempos y menudencias

El hazme reír de Tortosa, han sido los católicos con la plancha jugada del último domingo.

A son de bombo y platillos, anunció "El Restaurador", y otros periódicos no menos populares, la gran manifestación, que debía celebrarse, al grito de guerra á las escuelas laicas, ó lo que es lo mismo, abajo la verdad y la justicia.

Cuales serían sus pretensiones, cuando el gobierno del Sr. Canalejas, que ampara bajo su manto hipócrita, á toda la clerigalla dispuso, no autorizar á los necs de Tortosa, el permiso correspondiente, para celebrar ningún acto, que muy fácilmente hubiera sido alterado el orden público, pues es lo que tienen por costumbre los de la bancarrota católica. La manifestación no se hizo, quedó prohibida por orden gubernativo; y el lunes sale *El Restaurador*, ¡vaya un desahogo! diciendo que á los obreros se nos permitió la del 1.º de Mayo. Oiga V. señor gallardo, recuerda V. haberse dado el día de nuestra fiesta algun muera, ó de abajo esto ó lo otro? no; porque nosotros, los obreros, con nuestra virtud, reconocemos el derecho de la vida á todas las ideas y así lo respetamos.

Además, no debe extrañarle la benevolencia que con nosotros sostienen las autoridades; ¿porque acaso, ignora V. que somos íntimos amigos de los poderes públicos? pues si señor, sí, lo somos y lo seremos, para que no nos fusilen con los mausers.

Pues señor, al saber lo del mitin que efectivamente se celebraba, cogí unas cuartillas, afilé la punta al lápiz, y me fuí al Bañerío; pero que sorpresa la mía, al encontrarme no en un teatro, sino en una pescadería, ¡que cuarteil! ¡que cuarteil! 400.000 niños de ambos sexos se dibujaron ante mi vista; en fin que tuve que desistir de copiar nada.

Aunque había un coronilla, el que hacía de apuntador, que se esforzaba pidiendo indulgencia al auditorio infante, dando fuertes campanillazos, ni por esas: el bum bum, los golpes en la madera, las risas, los llantos, y los gritos no cesaban; aunque me considero de gran enemigo, no dejo de aconsejar al páter encargado de establecer el orden, que cuando se decidan á jugar otro ridículo, si es que le han quedado alientos... escoja una bocina de automóvil, ó bien, algun timbre eléctrico, así no le será tan dificultoso.

Resumió el acto el presidente, o sea el ilustrísimo y excelentísimo señor don Pedro Rocamora, con un elocuente, é inteligente, é imponente, valiente, razonante é instruyente discurso.

En fin todo pa el gato. Resumen: la presidencia, sin saber lo que se pescaba, los chicos después de dos semanas de estar ensayando los discursos, cumplieron bien; la comisión de la "deca", perfectamente, aplaudiendo sin cesar; no se retiró ningún bicho al corral, gracias á la tolerancia del ignorante público; potros para el arrastre todos los que se vistieron por la cabeza; la entrada un llenazo, distinguiéndose las damas en los palcos, de la toca blanca; una copiosa lluvia saludó al terminar el mitin á los ca-tequistas.

Pasó el día 19, día que había de finalizar el mundo con el choque del cometa Halley, con la tierra. Ya se habrán convencido los pasmosos, de que todos estos cataclismos son cosas de la clerigalla, que siempre sale beneficiosa si hay algún cándido que deje su fortuna á esos truanes, pero desgraciadamente para ellos, quedan ya pocos.

Y, á propósito de cometas, uno nuevo de cola muy larga, ha intranquilizado, los corazones de los curas, y vividores de iglesias, á toda la reacción, Romanones gracias que se ha tomado unas cuantas tazas de tilaista bueno, de lo contrario estaría á estas horas en el infierno, lo propio le pasa á Canalejas que hasta le ha quitado el sueño.

Pronto sacaron las consecuencias, porque el día 1.º de Junio es el señalado para chocar con los "vivos"; por supuesto ya iréis prevenidos de caldo porque el susto será grande y extenso.

La cola que se extiende por toda España, está dispuesta á dar el colete al primer aviso, pero no se ha pensado el día todavía; antes hay que ir á las Cortes á preparar el terreno.

Queremos ver el efecto que producirá la conjunción á los provocadores del último desastre de España y luego á la calle, á dar la lucha decisiva, hay que convencer al pueblo que Romanones tiene mala pata.

E. Santiago.

¿Por qué razón han de pagarle los miserables contribuyentes españoles 30.000 pesetas al nuncio, que es un súbdito extranjero?

Los Prelados y el Gobierno

¡Tú me bendices, yo te... venero!

...pero por si por altas consideraciones de filiales y debidos respetos al augusto Pontífice considero obligado el silencio sobre las negociaciones pendientes, me complazco en manifestarle la alta estima que su comunicación merece, reiterándole al par las expresiones más sinceras de la veneración de todos mis compañeros. —B. L. M. y el A. P. de V. E.— José Canalejas y Méndez, presidente del Consejo de ministros.—11 abril 1910.

Un periódico ministerial lleva su servilismo hasta el extremo de afirmar que en el párrafo que copiado queda de una carta dirigida por el señor Canalejas á los prelados, existe una reconvencción y hasta un palmateo, dado con todas las reglas de la buena educación. No lo entenderá así el episcopado español. La carta de Canalejas la guardarán como oro en paño, y es fácil que ordenen su lectura desde todos los púlpitos, como una encíclica de inapreciable valor, que tiene además el mérito de ser un voto fervoroso que la democracia del actual presidente del actual presidente

del Consejo rinde por la existencia de todas las Ordenes religiosas, sin olvidarse de la tenebrosa Compañía de Jesús.

Riámonos de las prácticas constitucionales y de todas las prerrogativas hoy existentes en beneficio del Poder civil; los mismos prelados nos cuentan que la ley de 22 de julio de 1837, que ellos llaman revolucionaria, no ha sido observada nunca, y todos, absolutamente todos los gobernantes han podido neutralizar sus efectos con simples reales órdenes, favoreciendo de este modo á todas las congregaciones habitas y por haber.

El Sr. Canalejas declaraba antaño, que nuestro verdadero y más temible enemigo era el clericalismo; estas ideas le obligaron á salir de un Ministerio en 1902; después, en un célebre mitin dado en la hospitalaria Valencia, saludaba á la Iglesia y reverenciaba á un simple obrero; hoy, influenciado por el tufillo de la gasolina, que al parecer tiene la virtud de las grandes transformaciones, pone su firma y cargo al pie de una carta que el mismo Maura hubiera redactado en términos más dignos y más altivos. Y preciso será que todos reconozcan la necesidad urgente que existe de dar la batalla al clericalismo y cosquistar definitivamente para España el respeto, la dignidad y la libertad de la enseñanza, que hace muchos años viene disfrutando otras naciones, siendo por esas conquistas grandes y prósperas; en esa lucha, la victoria representa para España, á más de los 65 millones de pesetas que hoy dedicamos al culto y clero, una mayor libertad para legislar y para desenvolver todas nuestras energías físicas y morales.

Aquí en distintas ocasiones, hemos visto á la opinión agitada contra la invasión monástica; recordemos á "Electra", del eximio republicano y literato Pérez Galdós, que pudo provocar la transformación de todo el régimen político, si para contener la avalancha revolucionaria no se hubiera prestado en los últimos años de su vida el liberal Sagasta; y aquel Gobierno tuvo un ministro que, fijándose y recogiendo el ansia popular, que rebosaba hasta llegar ardorosa á las propias gradas del trono, tuvo la valentía de someter á todas las Ordenes no concordadas á la ley común; el nombre de D. Alfonso González cayó en el mismo olvido que su decreto, evidenciando una vez más las grandes injusticias de los pueblos mal aconsejados y peor dirigidos.

Y hace diez meses, la hidra clerical dió razón de su existencia; el resplandor de los incendios de Barcelona descubrió su tenebrosa vida y sus ocultos manejos de zapa; y cuando todos creíamos que la lucha quedaba definitivamente emprendida, son los mismos liberales, con Moret y Canalejas, los que se ofrecieron á darle nuevos plazos, que como los del temporizador Sagasta, no tienen otros fines que el de mantener un "modus vivendi", enervante y peligroso para nuestras libertades y para la Constitución del Estado; las negociaciones con el Vaticano, que á la hora presente, no sabemos si están tramitándose ó esperando que Merry del Val quiera darle á España beligerancia diplomática para acometer tales empresas, tienen en la carta de Canalejas la explicación de lo que han de ser una nueva y más deprimente aplicación de nuestra soberanía civil.

Por medio del mitin, por la Prensa, en el Parlamento, en la escena y hasta en el hogar, hay que emprender una campaña enérgica de guerra contra el clericalismo. La inercia es la muerte; existe el imperioso deber de agitarnos, de hacer llegar nuestras clamorosas peticiones y nuestros vehementes deseos hasta los sitios don-

OBRA NUEVA

VIDAS ENFERMAS

POR

MARCELINO DOMINGO

Precio 2 ptas.—De venta en todas las librerías.

de otros no hacen llegar más que su rebajamiento cortesano y sus traiciones á la libertad.

Hagámoslo cuanto antes, pues cada segundo que transcurre es un paso dado hácia la total anulación de nuestros derechos.

Si sobreviniese la extraña crisis que se anuncia y saliera un ministro, por lo que se susurra, España no lo aguantaría.

¡No os detengais!

¡Tortosinos! Ya veis que se acerca el día de combate: no os amedrente la amenaza ni el castigo; marchad á salvar la vida de un pueblo que espera de nosotros el remedio; hay que renovar su vida, para que en su renovada vida, tenga más fuerza, más valor y sea eterna. Y para que un pueblo no quede prisionero en manos de unos despiadados, es menester que los ciudadanos, hombres de corazón, hombres de fé, salgamos de nuestras casas guiados por nuestras ideas republicanas, á colgar de una vez aquella bandera de Igualdad y de Libertad en lo más alto de nuestro campo.

¡Labradores! Salid de vuestras aldeas sin temor á los que os amenazan. Aunque á vuestro paso encontreis montones de tierra y algunas piedras careadas, no os detengais. Seguid vuestro camino, seguid vuestra idea de libertadores, seguid, no os detengais ante los altares, pero sí, ante las tumbas de aquellos que fueron nuestros hermanos, para recordar aquellas ideas que nos hubieran llevado al campo de la Igualdad, seguid vuestro paso lento hasta llegar al sitio donde se puede encontrar, el campo de la victoria.

F. M. J.

Carnet de la semana

No fué banquete

En la última sesión, celebrada por el Ayuntamiento, los concejales monárquicos, protestaron contra el suelto publicado en nuestro número anterior, alegando que no fué banquete lo que celebraron luego del entierro del señor Franquet, sino, que algunos de ellos, mandaron al portero, por unos azucarrillos para disolverlos en el agua...

Hecha esta manifestación, los concejales repulicanos, dijeron hallarse conformes, y no compartir la mal fundada indignación, que con ellos sintieron algunos grupos que había aquel día en la calle, al ver que luego del entierro pasaba el conserje señor Palomar, con un cucurucho de azucarrillos...

Sesión municipal

La sesión última merece escribirse

y anotarse por su trascendencia. En ella se demostró de una manera evidente que, aquellos regionalistas que querían acabar con el caciquismo, que aquellos católicos que querían levantar bandera alta en Tortosa, que aquellos puritanos que se llamaban medio republicanos, formaban un solo cuerpo con los caciques, con los constructores del Matadero, con los que hoy embargan al que no paga el reparto de caminos vecinales...

Los concejales republicanos presentaron una proposición que, copiada, al pie de la letra, dice:

“Excmo. Ayuntamiento:

Los que suscriben, considerando que uno de los primeros deberes, que como representantes del pueblo les incumben al llegar á esta casa, es el atenuar en lo posible las cargas y las contribuciones, y considerando en éstas como más pesadas más onerosas y más injustas, la de consumos, proponen:

- 1.º Que se declare urgente la presente proposición.
- 2.º Que, para evitar como en veces anteriores la escasez de tiempo para solucionar este problema, se nombre una comisión compuesta de cinco señores concejales, para que estudien los medios más hábiles para la supresión del impuesto de consumos.
- 3.º Que esta comisión dé cuenta en cada una de las sesiones ordinarias que verifique este Ayuntamiento de las gestiones y trabajos hechos para llevar á buen fin el empeño honroso que se le ha confiado.

Tortosa 31 Mayo 1910.

Marcelino Domingo. — Manuel Guarch — David Piñana.

La de-endió valientemente nuestro compañero Marcelino Domingo, alegando razones poderosísimas que sirvieron de arma en otro tiempo, en tiempo de elecciones, á los concejales monárquicos.

La impugnaron todos los concejales monárquicos, de una manera especial, los señores Ramón, Ribás y Alguero, que dijeron de una manera rotunda que ellos querían los consumos por que las puertas era el medio más honroso y más democrático de sacar el dinero al pueblo.

Nuestro compañero Marcelino Domingo, viendo la actitud de los concejales regionalistas, católicos y liberales, resistiéndose á coadyuvar con los republicanos para la supresión de los consumos, pidió que se reformase la proposición en el sentido de que en lugar de cinco fueran solo tres los concejales que formaran la comisión y que estos tres fueran los republicanos. De esta manera, si se suprimían los consumos vería Tortosa, que se suprimieron contra el parecer del Ayuntamiento y por los republicanos solos, y si no se suprimían, que solo los republicanos habían trabajado para redimir á Tortosa de este Cupo oneroso y pesado.

Luego tratóse de una manera extensa y hasta en sesión secreta de un artículo de EL PUEBLO, publicado en nuestro número anterior.

Declarada otra vez la sesión públi-

ca nuestro correligionario D. Manuel Guarch, pidió que con toda urgencia se repartiese el pliego de condiciones del Matadero y que se reuniese nuevamente la Comisión para solucionar de una vez este asunto tan enojoso para el Ayuntamiento y tan nociva para la población.

Nuestro compañero Marcelino Domingo, denunció cuatro focos de infección que existen en la calle Botigas de la Sal, Remolinos, Hospital y Ensanche, donde por orden del alcalde, se echan las basuras, permaneciendo estancadas días y más días. El Alcalde prometió atender tan justa petición.

A las ocho y media ha terminado la sesión.

El servicio obligatorio

Los socialistas y obreros de esta ciudad, conformes en un todo con la circular publicada por la Juventud Socialista de Madrid, piensan celebrar un mitin el próximo día 19, para pedir al Sr. Canalejas la implantación del servicio obligatorio.

Focos de infección

No contentos nuestros mandarines con tener abandonado el subsuelo, como en los mejores tiempos de Piñana y Grego, han creado cuatro focos de infección dentro el casco de la población: uno en el Hospital, otro en Remolinos, otro frente casa Panolla, y otro en la calle de Botigas de la Sal.

Allí recogen y amontonan las basuras en grandes cantidades, cuyo hedor insoportable perjudica á la salud pública.

Por este motivo se armó un fuerte escándalo el jueves último; contestando los dependientes que lo hacían por mandato de D. Francisco Muñoz.

No sabemos si es por orden del alcalde de hecho, pero sí que sabemos que esto es intolerable, y las personas amantes de sus familias y del bien común, acudirán en queja donde sea menester.

Por de pronto la Junta de Sanidad tiene la palabra.

La espada de Bernardo

Decíamos en nuestro último número que los bandos de la alcaldía son la carabina de Ambrosio; hoy añadimos que también son la espada de Bernardo.

Así lo confiesa Diario de Tortosa, órgano de la situación.

¿Con que, los bandos son letra muerta y nadie los cumple, ni los dependientes de la autoridad los hacen cumplir?

Pues ya estamos á dos dedos de oír al Sr. de Cid lo que decía el popular alcalde Sr. Casanova, refiriéndose á los dependientes de su autoridad:

“Señor de público: Ya lo hay mandado tres veces y no me quieren obedecer.”

¿Y con qué fuerza moral recomienda un alcalde limpieza, cuando él no hace regar la vía pública, tiene abandonadas las cloacas y fomenta los depósitos de basura en el centro de la población?

Y eso que pudiera estar escarmentado, pues desgraciadamente han visitado su domicilio las fiebres tifoideas, que han tomado carta de vecindad, en esta abandonada población.

Y la Junta de Sanidad, tan campan- te.

La procesión de Corpus

Por fin, y amenazada con negros nubarrones, salió la procesión con algunos días de retraso.

Resultó una sombra de lo que era en otros tiempos.

La fé pasa.

Con un riero algunos niños, las cofradías de S. José y de la Cinta, los

colegiales de S. Lufs, los seminaristas, el abundante clero que disfrutamos y las personas de rúbrica.

Llamó poderosamente la atención que esta vez asistiera Pedro obispo de Tortosa, sacrificio que deben tener en cuenta los buenos católicos, porque aunque momentáneamente dejó de custodiar los 32.000 duros que cobró de la expropiación de las iglesias tortosinas.

Mientras el amantísimo y el séquito enumerado recorrían algunas calles de esta población, el Omnipotente permitió que al paso de la procesión en Alcalá de Chivert, en esta misma diócesis, y en la calle de San Fernando, se desplomara un balcón en que había varias personas, cayendo sobre los manifestantes. Resultaron algunos heridos, y la procesión continuó el curso ordinario.

En la misma tarde quiso Dios Todopoderoso, que en la catedral de Córdoba cayera un rayo originando un violento incendio que amenazaba destruir el edificio.

Prestaron eficaz auxilio los vecinos y los bomberos.

Lograron extinguir el incendio, no sin que el voraz elemento hiciera grandes estragos, entre ellos la destrucción de la cúpula.

Es de notar, que entretanto la catedral fué Mezquita de los árabes, no cayó ningún rayo.

Esto aumenta nuestra fé.

Teatro Principal

Esta noche debuta en este teatro, la renombrada Compañía de Rosario Acosta, procedente de Madrid, donde ha alcanzado una envidiable reputación en el desempeño de las mejores obras de nuestros primeros autores.

La Empresa del Principal, al contratar á esta notable compañía madrileña, lo hace con el propósito de dar á conocer á nuestro público, á precios de espectáculo por sesiones, todos los estrenos que han formado éxito en esta última temporada.

He aquí la lista completa del personal:

Primera actriz y directora: señora Rosario Acosta.

Director artístico: D. José Francés.

Primer actor: D. Enrique Figuer.

Acirices: Sritas. Rosario Acosta, Enriqueta Azúa, Isabel Espada, Pilar Fernández, Carmen López, Rafaela Montero, Emilia Santí.

Actores: Sres. Trinidad de Arcas, Federico Casuso, Fernando Fernández Gil, Felipe Márquez, Enrique Piquer, José Robledano, Manuel Santamaría.

Apuntadores: Luís García, José Mallén.

Sastrería: Viuda de Muzi.

Decorado de Pedraza.

Representante: D. Francisco Posada.

Cine Moderno

Esta noche y mañana en el cine que se halla establecido en la Plaza de Alfonso XII, se exhibirán magníficas películas tomando parte además Los Tropicales, excéntricos apiaudidos de todos los públicos.

AGUA DE LA REINA

El uso de esta agua hermosa y dá frescura al cutis, haciendo desaparecer las pecas y arrugas de la cara.

JHON WARSCHON, Barcelona. Depósito y representante general en Tortosa: D. Eudaldo Zaragoza.

Precio: 250 pesetas botella.

De venta en los establecimientos de D. Sebastián Tudó; Bahima y Bonaiges; Juan Masquer; Vicente Peralta; Manuel Barrano; Enrique Vilanova y Sres. Canivell.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cañamo

de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPECHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tanto de los de las deudas del Estado interior y anorzables desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Frasilántica, etc. etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE

FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

— DE —

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país y extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

Barriada, 15 y 13, y Alcalá, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre fincas, alpaca, Piqués, Celos y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
" " " caballero " 20'00
" " " americanas de alpaca " 5'00

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Especialidad de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios muy económicos.

Gran surtido en trajes para la primavera con algodón y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas las primeras y 4 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia.

Dr. CUCALA
FARMACIA CIRUJANO OCULISTA
OJOS - OÍDO - GARGANTA - FARRANGA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), escleroto alia, tu apres, fistulas por todos los procedimientos, y extracción radical por la extirpación del "saco lagrimal", triquisis (pestañas a dentro), entropción (párpado a dentro, ectropción (párpado hacia fuera), strabismo por operación de tenotomía y avance muscular y shereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACIÓN PRONTA
OPERACIONES SIN DOLOR

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones — Supuraciones, tumores y otros procesos del oído — Tumores, enfermedades de garganta

PRECIOS DE OJOS	
Primera visita.	2'50 ptas.
Cada cura.	1 " "
Óptica con a.	2 " "
Inyecciones.	2 " "

Of. oftalmoscopia, oftalmom. tría y graduación de lentes. 5 pesetas
Operaciones del globo, tumores, fistula, borrar manchas (telas) enucleaciones, ojo artificial, etc.
A PRECIOS CONVENCIONALES

Enfermedades propias de la mujer y Medicina general

SUERO OPTOTERAPIA Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.
Inyecciones intra-venosas, por aparato aséptico especial para casos de urgencia.
Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermina, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismos débiles, anemia, go dura, cerebro y mólula.
Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos eléctricos y fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fibrosis gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matri, vejigo, etc.
Inyecciones intra-musculares e hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SÍFILIS Venere. Curación pronta.
Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculosos, de Cuganere, Muragliema, du G. Lemoine, etc., etc. (en el principio e la enfermedad).

TODO EL MATERIAL DE CURACIÓN ESTÁ ESTERILIZADO POR EL AUTOCLAVE, ESTUFA, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón

Calle de la Lonja (entre Arsenal y río Ebro) TORTOSA

GRAN ZAPATERIA
"La Villa de Sitges,"
J. BALADA
SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA — BARATURA — RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería
DE **Cárlos Chavarria**

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía y gusto y rapidez en los encargos.